
Бийский район входит 
в зону риска затопле-
ния. Все службы про-
водят необходимые 
профилактические 
мероприятия. Ориен-
тируются на ситуа-
цию 2014 года – именно 
она стала своего рода 
лакмусовой бумажкой, 
показавшей, как регион 
может справляться 
с чрезвычайной ситу-
ацией.

Население небольшого села 
Ключи Бийского района зна-
ет, что такое паводок не пона-
слышке. В 2014 году уровень 
воды в местном ФАПе достигал 
отметки в полтора метра над 
уровнем пола. Вода зашла в 
большинство домов, только 
несколько дворов оказались 
незатопленными. Сегодня в 
Ключах уже готовы к большой 
воде – говорят, что события 
трехлетней давности научили 
надеясь на лучшее готовиться 
к худшему.

Заведующая фельдшер-
ско-акушерским пунктом 
Наталья Леонгард вновь пе-
реживает те события в беседе 
с журналистами:

– Тогда были прогнозы, 
что вода придет на уровне 
2006 года. У нас в ФАПе это 
было около 10 сантиметров 
над уровнем пола. Поэтому 
все, что могла, я поставила 

на кушетку и ушла в пункт 
эвакуации. Я местный депу-
тат, поэтому приходилось ре-
шать не только медицинские 
вопросы. Когда вернулась в 
ФАП, я обомлела. Бумаги, ле-
карства, кушетки – утонуло 
все. Здесь стояли шкафы – они 
напрочь промокли, потом по 

мере высыхания просто раз-
валились. Из всего, что было, 
остался только стол – выдер-
жал, да хорошо, что укладки 
для оказания первой помощи 
были с собой, – говорит она.

Очень тяжело было рабо-
тать с пожилым населением. 
Далеко не все с готовностью 

покидали затопленные дома. 
То ли опасались за вещи, то 
ли не понимали всей степени 
опасности. Медик вспоминает, 
как к ней в три часа ночи подо-
шел спасатель из московской 
бригады – они тогда помогали 
эвакуировать население села. 
Молодой человек рассказал, 
что больше часа пытается 
уговорить пожилую пару 
покинуть затопленный дом. 
Только к утру с помощью прие-
хавшего в село внука супругов 
удалось убедить.

После этого в ФАПе при-
шлось делать капитальный 
ремонт – заменили окна, 
полы,  достали другую ме-
бель. К приходу большой 
воды имеются варианты по 
спасению мебели, документов, 
медикаментов. Заготовлены 
все необходимые лекарствен-
ные средства.

– У нас полный ассорти-
мент лекарственных средств. 
Все, что может понадобиться 
жителям села, – препараты от 
давления, противовирусные 
средства, антибиотики, успо-
коительные. В достаточном 
количестве есть шприцы, пе-
ревязочные материалы, инъ-
екции, одноразовые перчатки 
и дезсредства. У нас есть даже 
укладка для инфузий, при не-
обходимости мы сможем по-
ставить человеку капельницу, 
– показывает заготовленные 
средства Наталья Леонгард.
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
13 апреля Ветер северо-западный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек., по краю 
местами дождь.

14 апреля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,
с усилением до 13-18 м/сек., ночью
и днем дождь.

Ветер южный, 5-10 м/сек.,
порывы до 17 м/сек., по краю дождь, 

утром местами туман.
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  НОВОСТИ .
Вода прибывает

В Алтайском крае отмечается устойчивый рост уровня 
воды в реках. Поднялась вода в реках Бия (на территории 
Республики Алтай), Чарыш, Ануй, Песчаная и Чумыш.

Как сообщают в Минприроды края, вскрылись реки Бия 
у Бийска и Обь до села Быстрый Исток. Зафиксирована под-
вижка льда на Оби у Барнаула, на Чумыше – у Заринска и 
Тальменки.

Возможно образование ледовых заторов в верховьях Алея, 
на Чарыше, Бии (выше Бийска в границах края), в среднем и 
нижнем течении Чумыша, а также на вскрывающихся участ-
ках малых рек.

По прогнозам, процесс снеготаяния будет только усиливаться. 
Пик тепла прогнозируется на 16 апреля, когда дневные темпера-
туры будут достигать плюс 15 – 20°С, а по предгорьям до +24°С.

Заявка Заринска
Заявку на 48-миллионную субсидию подал Алтайский 

край в Фонд развития моногородов. Планируется на усло-
виях софинансирования провести реконструкцию авто-
мобильной дороги в Заринске.

Эта дорога необходима для реализации масштабного проекта 
по строительству кожевенного завода. Отметим, его стоимость 
оценивается более чем в 1,6 млрд рублей.

Как сообщили в Минэкономразвития, в настоящее время 
экспертами Фонда развития моногородов осуществляется 
комплексная оценка заявки Алтайского края.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Перевооружайсь!
Алтайский шинный комбинат завершает масштабный 

проект по техническому перевооружению. Уже готова 
новая газовая котельная, сообщает пресс-служба адми-
нистрации региона.

Котельную построили в рамках инвестпроекта «Перево-
оружение шинного производства», который реализуется с 
2010 года. Благодаря ему на заводе также заработали линии 
по выпуску новых моделей шин.

Предупредить инфекции
Управление ветеринарии Алтайского края активно 

готовится к предстоящему паводку. 
В зону возможного подтопления в регионе попадает более 

116 тысяч животных. Сейчас им ставят прививки от сибирской 
язвы и лептоспироза. Иммунизацию должны завершить до 
15 апреля. Также в крае насчитали четыре скотомогильника, 
которые могут быть подтоплены. Их проверили, законсерви-
ровали и оборудовали курганами.

Ветврачи собрали запас биопрепаратов и лекарств, кото-
рые могут понадобиться в случае паводка. Кроме того, были 
сформированы противоэпизоотические отряды для пред-
упреждения, обнаружения и ликвидации инфекционных 
болезней у животных.

Алёна ИВАНОВА

За продуктами к Пасхе
В предпасхальную субботу, 15 апреля, во всех районах 

Барнаула пройдут социальные продовольственные ярмар-
ки. Как всегда, они организованы на девяти площадках.

Традиционно там можно будет приобрести продукты 
питания от производителей по более низким ценам, чем в 
магазинах. Это, например, яйцо, мясо, колбасные изделия, 
мука, сахар. 

Соб. инф.
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Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
100 лет

www.ap22.ru

  АКТУАЛЬНО .
Прививка от паводка

  ЦИФРА .

Общая сумма использо-
ванного маткапитала семь-
ями, в которых родилось 
или было усыновлено трое 
и больше детей, за первые 
три месяца составила почти 
20 млн рублей. В этом году 
размер начисления состав-
ляет 55 387 рублей.

За все время реализации 
закона, то есть с 2011 года, 
средствами маткапитала 
распорядились почти девять 
тысяч алтайских семей. Из 
краевого бюджета на эти 
цели было направлено при-
мерно 450 млн рублей.

Алёна ИВАНОВА

Материнский капитал

Все это делается в рам-
ках федерального проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги», инициированного 
партией «Единая Россия». В 
2017 году на ремонт алтай-
ских дорог из всех уровней 
бюджета выделено 1,3 мил-
лиарда рублей. На эти сред-
ства будет отремонтировано 
25 дорог в Барнауле, две – фе-
дерального значения, три 
– регионального в радиусе 
150 километров от Барна-
ула. В 2018-м планируется 
выделить еще 1,7 миллиарда 
рублей.

– Мы собираемся кон-
тролировать качество ре-
монта дорог. Надеемся, что 
жители края и гости оценят 
всеобщие усилия, – говорит 
Николай Данилин, член ко-
митета по правовой полити-
ке АКЗС, фракция «Единая 
Россия».

Тестирование дорог осу-
ществляется с помощью 
передвижных дорожных 
лабораторий, оборудован-
ных видеоустановками. Для 
этих целей задействовано 
семь групп специалистов и 
современное оборудование.

Так как федеральный про-
ект «Безопасные и качествен-
ные дороги» запланирован 
до 2025 года, то дороги рас-
писаны по годам в зависи-
мости от степени срочности 
ремонта. Дорожники поясни-
ли, как это осуществляется 
на практике.

– На на шей «Га зе л и» 
установлен комплекс ви-
деофиксации, он состоит 
из четырех видеокамер. 
Его мы используем для фе-
деральных дорог, когда тре-

буется вид слева и справа, а 
для уличной дорожной сети 
достаточно двух видеока-
мер. Если дорога обычная, 
четырехполосная, то до-
статочно запечатлеть ее за 
одну поездку, а если делится 
трамвайным полотном, то 
за две. Мы просматриваем 
на видео площадь повре-
жденных улиц, на стоп-ка-
драх измеряем глубину ям. 
Затем заносим обследован-
ные участки в дефектную 
ведомость, ранжируя их по 
степени разбитости. Это 
значит, что если по улице 
можно проехать со скоро-
стью 40 – 50 километров в 
час, то она не требует перво-
очередного ремонта, а если 
со скоростью 20 – 30 киломе-
тров в час, то нужно вклю-
чать в план на ближайшие 
годы, – пояснил Александр 
Соловьев, начальник отдела 
контроля качества Упрдор 
«Алтай».

Одно из испытаний ас-
фальта на прочность – ми-
нувшая зима. По словам 
специалиста, не многие 
улицы могут похвалиться 
неповрежденной поверх-
ностью. К таким относит-
ся Павловский тракт, обой-
дется ямочным ремонтом 
улица Челюскинцев, а вот 
переулок Ядринцева требует 
срочных мер.

Критерии отбора обследуе-
мых объектов складываются 
не только из их фактического 
состояния, уровня движения, 
но и из общественного рей-
тинга.

Прежде чем окончательно 
утвердить перечень дорог, 
подлежащих ремонту в этом 

году, власти запустили об-
щественное обсуждение. От 
горожан уже поступило 489 
обращений, самой рейтин-
говой по жалобам на ямы и 
колдобины остается улица 
Балтийская. Ее планировали 
включить в ремонт 2018 года, 

но теперь обещают сделать 
в 2017-м.

Барнаульцы и жители края 
направляют свои предложе-
ния не только на сайт «Безопас-
ные и качественные дороги», 
но и на портал Общероссийско-
го народного фронта.

– Люди демонстрируют 
большую заинтересован-
ность, регистрируются на 
сайте, называют город, ули-
цу, прилагают к этому фото-
графии и описывают суть 
проблемы. По последним 
данным, дорог, требующих 
ремонта, в крае – 125, из них 
75 – в Барнауле, – рассказывает 
Евгений Якунин, эксперт Ал-
тайского отделения Общерос-
сийского народного фронта.

Правда, как утверждает 
Иван Гармат, заместитель 
председателя комитета по 
дорожно-благоустроительно-
му комплексу администра-
ции г. Барнаула, большин-
ство предложений граждан 
уже отражено в плане, а 

значит, самые проблемные 
улицы будут отремонтиро-
ваны в этом году, люди, не 
изучив «тело» программы, 
сразу формулируют свои 
просьбы.

Напоминаем, что обще-
ственное обсуждение прод-
лится до 15 апреля, свои 
комментарии, замечания и 
предложения можно присы-
лать по электронной почте: 
barnaulskaya.aglomeratsiya@
mail.ru, либо заполнить фор-
му по ссылке barnaul.org/
dorogi/.

Предложения по коррек-
тировке плана на 2017 год бу-
дут изложены Министерству 
транспорта РФ до 1 мая.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Тестируют дороги Барнаула

12 апреля 1983 года, № 81
«Хорошую помощь земледельцам оказывает ежегодно 

колхозный отряд плодородия, в нем одни женщины. 
На тракторах Т-40 Зоя Ивановна Ревякина, Людмила 
Федоровна Шернина, Зоя Васильевна Ларионова и Зоя 
Николаевна Горбова с первого января вывезли на поле, 
где будет посеяна кукуруза, 10 тысяч тонн перегноя. А 
всего под нынешний урожай женский отряд плодородия 
внес уже 17 тысяч тонн органики.

А. СЕЛИЩЕВ,
секретарь парткома колхоза «Родина». Советский район».

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

ХРОНИКИ АП
Женский отряд
плодородия

55 387  
 
 

За первый квартал 2017 года средства регио-
нального материнского капитала использова-
ли 500 семей, сообщает Минтрудсоцзащиты 
Алтайского края. Уважаемые читатели!

В период проведения подписной кампании 
на 2 полугодие 2017 года сохраняются скидки:
ветеранам и участникам Великой Отечественной 
войны, инвалидам 1 и 2 групп (при предъявлении 
соответствующих документов) в размере 20% 
от стоимости услуг связи.

Оформить подписку можно в любом отделении связи:
Индекс 50300 (без официальных документов), 

цена на полугодие составляет 528 руб, 

индекс 50303 (с официальными документами), 
цена – 990 руб. 

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

А также просим по всем вопросам о несвоевременной 
доставке газеты «Алтайская правда» обращаться в редак-
цию по телефону 8 (3852) 63 -37-17.

В столице края и ее окрестностях будет обсле-
довано 1218 километров автомобильных дорог. 
50 процентов из них включены в план на 2017 
и 2018 годы и потому уже отсняты на видео и 
ранжированы по степени разбитости.

Тестирование дорог происходит с помощью передвижных дорожных лабораторий.
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Наталья Леонгард: «Все необходимые лекарства получены».
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  ГЛАЗАМИ ЖУРНАЛИСТА..

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ..

Уникальная точка

Много званых, да мало избранных

На космических объектах 
нашей страны трудится 
немало уроженцев Алтай-
ского края. За годы своей 
журналистской деятельно-
сти встречала земляков на 
Байконуре,  в подмосковном 
Голицино-2, откуда управ-
ляют спутниками, в Крас-
ноярске-26, где космические 
аппараты изготавливают 
практически конвейерным 
способом, и ещё в двух закры-
тых городках, в которых от-
слеживают движение этих 
самых аппаратов.

И вот представилась возможность 
побывать в городе Королёве, в глав-
ном Центре управления полётами 
(ЦУП). В этом городе живут и работа-
ют сразу трое моих одноклассников 
– Виктор Забарин, Виктор Шульц и 
Людмила Диких, выпускники руб-
цовской школы № 6. Давно собира-
лась их навестить.

Мне позволили провести в инсти-
туте весь день.

Соблюдя необходимые формаль-
ности, под пристальным взглядом 
охранников миновала КПП. Внутри 
целый комплекс внушительных 
зданий, построенных в середине 
двадцатого века в соответствии с 
тогдашней архитектурой – монумен-
тально и с колоннами. Ряды личных 
автомобилей сотрудников института 
теснятся у самой отмостки зданий. 
Почти шестьдесят лет назад, когда 
затевалось их строительство, никто 
не предполагал, что на территории 
закрытого объекта потребуется 
столько парковочных мест.

Удалось присоединиться к неболь-
шой экскурсии. Сначала прошлись 
вокруг института. На его территории 
что-то вроде музея под открытым 
небом. Стелы и панно, на которых 
вся история НИИ с портретами его 
главных творцов – ученых, генераль-
ных конструкторов и директоров. 
Большинство фамилий, конечно, нам 
незнакомы: Юрий Мозжорин, Алек-
сей Спиридонов, Геннадий Райкунов, 
Александр Мильковский и другие.

Сразу узнала только знаменитого 
учёного Михаила Янгеля, которого 
не один раз видела в телевизионных 
передачах о космосе,  да имя Владими-
ра Уткина показалось знакомым. Их 
барельефы вместе с ещё несколькими 
портретами закреплены на стенах 
здания института рядом с главным 
входом в него. Отсюда хорошо видно 
новое здание управления системой 
ГЛОНАСС с круглой шапочкой на 

крыше, расположившееся в одном 
из углов периметра ограждения на-
учно-исследовательского института.Г  

Наконец длинными коридорами 
поднимаемся наверх. Едва успеваю 
читать на дверях таблички: гене-
ральный директор, генеральный 
конструктор и замысловатые тех-
нические названия разных лаборато-
рий. Над одной из лестниц – большое 
мозаичное панно в два этажа. На нём 
во весь рост изображены три зна-
ковые фигуры, благодаря которым 
началось освоение космоса: Циол-
ковский, Королёв, Гагарин.

И вот главный зал ЦНИИ маши-
ностроения – всемирно известный 
Центр управления полётами. Мы 
вошли на его балкон, с которого од-
новременно видны огромный экран 
с длинным светящимся информаци-
онным табло, протянувшимся сверху 
через весь зал, и многочисленные 
ряды рабочих столов с мониторами, 
расположенные в партере. Монито-
ры мигали. Картина знакомая по но-
востным сюжетам, показывающим 
сеансы связи с космонавтами МКС. Во 
время нашего посещения в зале стоя-
ла тишина. На главном экране чётко 
видно, как международная космиче-
ская станция в эти минуты скользит 

по югу Южной Америки. Время связи 
при очередном витке станции над 
Россией ещё не наступило, поэтому 
в зале находилось только несколько 
дежурных, которые не отрывались 
от своих мониторов.С   ЦУП?

– В начале 60-х годов у нас был 
лишь вычислительный центр союзно-
го научно-исследовательского инсти-
тута № 88, который позже был преоб-
разован в ЦНИИМАШ, – рассказывала 
экскурсовод. – Полетами первого и 

второго спутников, по существу, не 
управляли. На третьем спутнике 
установили оптическую аппаратуру, 
позволявшую ориентироваться по 
звездам, автоматическую систему 
измерений траектории движения и 
многоканальную телеметрическую 
систему. Полетом этого аппарата уже 
можно было управлять с Земли.

Как пояснил специалист, когда 

стали реализовываться планы запу-
ска межпланетных станций и пило-
тируемых кораблей, построили ещё 
несколько НИПов. Самым совершен-
ным был НИП-16 в Евпатории, ко-
торый впоследствии стал Центром 
дальней космической связи. Этот 
объект с самого начала был особо 
секретным. Почему выбрали именно 
Евпаторию? Этому способствовали 
чистый горизонт, незначительные 
температурные перепады, долгая 
продолжительность солнечных дней 
в году. На берегу Каламитского за-
лива была построена площадка с 

антенной, размер блюдца которой 
почти с футбольное поле.

– В те годы главный конструктор 
Сергей Павлович Королев и члены 
Государственной комиссии иногда 
в течение нескольких недель перед 
каждым стартом находились на Бай-
конуре, а после старта перелетали в 
Крым, – продолжал просвещать нас 
экскурсовод. – Если космический 

полет был длительным, самолет из 
Евпатории брал курс на Москву, где 
в распоряжение Госкомиссии предо-
ставлялось временное помещение в 
Генеральном штабе. Отсюда управле-
ние осуществлялось по телефонным 
линиям кремлевской связи и ВЧ-связи 
и даже по телеграфу. Места там всем не 
хватало да и связь была ненадёжной 
из-за устаревших телефонных линий. 
Из Крыма управляли полетами всех 
станций типа «Венера», «Марс», «Зонд» 
и всех советских пилотируемых кора-
блей. Евпаторийский центр дальней 
космической связи играл важную роль 
и после возведения головного ЦУПа в 
Королёве. Именно там был обустроен 
специальный полигон, имитирую-
щий поверхность Луны, на котором 
испытывались советские луноходы, 
запускаемые лавочкинцами. Но после 
развала Советского Союза он перешел в 
ведение украинских властей, которых 
судьба этого уникального комплекса, 
способного слушать и слышать даль-
ний космос, не интересовала.

Поздней осенью 2012 года я прове-
ла в Евпатории целый месяц и была 
потрясена изменениями, произошед-
шими с этим важным космическим 
объектом. Раньше было несколько 
радиотелескопов. Когда космический 
объект союзного значения стал вот-
чиной военного ведомства Украины, 
там всё разграбили, сдали на метал-
лолом тарелки антенн, металличе-
ские конструкции, медные кабели, 
разнесли по кирпичикам постройки. 
Общежитие ученых к тому времени 
зияло выбитыми окнами, от лунного 
полигона вообще ничего не осталось. 
Больно было на это смотреть.

Из восьми телескопов в рабочем 
состоянии оставался один. Дальше в 
степи белым шаром бесполезно тор-
чала станция слежения за полетами 
многоразовых космических челно-
ков «Буран», а по мощной посадочной 
полосе, выстроенной специально 
для них, теперь разбегаются самоле-
ты симферопольского аэропорта. И 
только после возвращения Крыма в 
Россию центр начал возрождаться.

Необходимость приблизить Центр 
управления полётами к Москве, оста-
вив действовать и Крымский объект, 
возникла в 1973 году, когда начали 
готовить совместный полёт пилоти-
руемых кораблей «Союз-19» (СССР) и 
«Аполлон» (США). С этого времени и 
начинается история создания головно-
го ЦУПа в Королёве. Там каждый ощу-
щает, что Центр управления полетами 
– уникальная точка на планете, через 
которую непрерывно осуществляется 
прямая связь Земли с орбитальными 
космическими аппаратами.

Людмила ЕРМОЛИНА 
(фото автора)

«После нашего общения у вас 
должно родиться желание 
получить федеральные меры 
поддержки и использовать 
их в развитии собственного 
бизнеса» – с этих слов начал 
свое выступление перед ру-
ководителями алтайских 
предприятий Юрий Шамков, 
замдиректора федерального 
Фонда развития промышлен-
ности (ФРП).

Юрий Шамков напомнил колле-
гам, что мировая экономика пере-
ходит на шестой технологический 
уклад, характеризующийся разви-
тием био- и нанотехнологий. В это 
время в российской промышлен-
ности доходы от технологических 
отраслей составляют 29%, а в 1992 
году были 42%. Износ основных фон-
дов в 2015 году, по данным Росстата, 
составлял 47,7%, в 1992 году он был 
34,5%. Налицо деградация россий-
ской промышленности. И чтобы пе-
реломить эту тенденцию и выпускать 
конкурентоспособную продукцию, 
нужны современные технологии и 
оборудование.

«Банки предлагают ждать, когда 
спадет инфляция, чтобы снизить 
ставки. При этом мы видим, что при-
быль банков в прошлом году выросла 

до триллиона рублей, одновремен-
но на 9% сократились инвестиции 
в нефинансовые секторы экономи-
ки. Мы понимаем, какие риски нас 

ждут, если не будем заниматься 
модернизацией», – сгущал краски 
замдиректора фонда. Однако Юрий 

Шамков все-таки видит свет в конце 
тоннеля. Он напомнил, что в России 
объявлена программа реиндустриа-
лизации. Одним из ее элементов стал 

Фонд развития промышленности. 
Эта минпромторговская структура 
предлагает финансовые займы под 
инвестиционные проекты, консуль-
тационные услуги по программам 
правительства и создает государ-
ственную информационную систему 
промышленности.

Ежегодно в ФРП из федерального 
бюджета поступает 20 млрд рублей. 
Кроме того, возвращаются от выдан-
ных займов проценты, которые вновь 
идут на инвестиции. Миссия фонда 
– поддержка инновационных инве-
стиционных проектов. «Это должен 
быть продукт завтрашнего дня и 
иметь высокую степень локализа-

ции производства», – предупредил 
Юрий Шамков.

ФРП дает деньги на покрытие 
части лизингового аванса под 1%, 
а на реализацию инновационных 
программ – под 5% годовых. Сумма 
займа 50 – 500 млн рублей, при этом 
она должна покрывать не более поло-
вины затрат проекта, а 15% от суммы 
займа придется вложить собствен-
ных средств и вдобавок предоставить 
обеспечение на всю сумму займа.

Несмотря на такие ограничения, 
практика показывает, что этот ин-
струмент очень востребован про-
мышленниками. За два года суще-
ствования фонда в него поступило 

1726 заявок на полтриллиона рублей. 
Но, как говорится, много званых, да 
мало избранных. В результате тща-
тельного отбора одобрена только 201 
заявка на 35 млрд рублей.

Из Алтайского края было подано 
14 заявок. В прошлом году проект 
«Алтайского химпрома» прошел 
одобрение экспертного совета 
ФРП с отлагательным условием, но 
предприятие его не выполнило и 
деньги не получило. И вот наконец 
подписан договор займа на 300 млн 
рублей с председателем правления 
Алтайского завода прецизионных 
изделий Виктором Германом под 
инвестиционную программу и в 
ближайшие дни завод должен по-
лучить эти средства.

Сам Виктор Герман говорит, что 
для АЗПИ это была вторая попыт-
ка получить заем. И со второго раза 
благодаря консультативной помощи 
Юрия Шамкова и письму губернатора 
Александра Карлина заявка прошла 
отбор.

Руководитель АЗПИ пообещал 
поделиться с коллегами опытом 
работы с фондом и обратил внима-
ние, что условия получения займа 
жесткие, поэтому тем, кто соберется 
готовить заявку, надо просчитать 
реалистичность проекта и только 
при полной уверенности обращаться 
за федеральными деньгами.

Юрий Шамков рассказал, что ФРП 
участвует в создании региональных 
фондов поддержки промышленно-
сти. В стране уже создано 23 таких 
фонда. Они позволяют поддерживать 
инвестиционные проекты от 40 млн 
руб. на условиях ФРП. При этом 30% 
займа предоставляет региональный 
фонд, 70% – ФРП. В Алтайском крае 
тоже решено создать такой фонд, но, 
по словам Юрия Шамкова, конкре-
тики пока нет.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  НОВОСТИ
Вот они – лучшие детсады!

В крае подвели итоги конкурса «Детский сад Алтая-2017». 
Лидером дошкольного образования признан барнаульский 
детсад №265, сообщили в краевом Министерстве образова-
ния и науки.

Лучшим социокультурным центром назван детсад № 4 «Ра-
дуга» из Поспелихи. А вот лучшая мастерская педагогических 
кадров – в детском саду № 17 «Сказка» Каменского района.

В номинации «Лучший детский сад развития вариативных 
форм дошкольного образования» победу одержал детский сад 
№ 1 (Бийск), лучшей инновационной площадкой признан дет-
ский сад № 260 (Барнаул).

Победителем в номинации «Лучший детский сад этнокуль-
турного образования детей и взрослых» стал детский сад «Бе-
резка» (с. Фунтики). Лучший по поддержке и сопровождению 
детей с ограниченными возможностями здоровья – коллектив 
барнаульского детсада № 50.

В Барановском детском саду Змеиногорского района лучше 
всего оказывают услуги по уходу и присмотру за детьми. Центр 
развития ребенка – детский сад № 230 г. Барнаула – отличился в 
поддержке и сопровождении талантливых и одаренных детей.

В номинации «Лучший детский сад предоставления услуг детям» 
победу одержал барнаульский детсад № 261 «Истоки».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Голосуем за книгу о Колывани!
Книга «Семь чудес Горной Колывани» номинирована на 

национальную премию «Хрустальный компас».
Издание подготовили ученые Института водных и экологи-

ческих проблем Сибирского отделения Российской академии 
наук при поддержке Министерства экономического развития 
региона. Ее содержание – результат экспедиционных исследо-
ваний, проведенных сотрудниками.

Книга разбита на 7 глав, в каждой из которых рассказывается 
о семи чудесах Горной Колывани – историко-археологических 
достопримечательностях,  нерукотворных памятниках природы, 
результатах экспедиций и уникальных находках.

Издание участвует в интернет-голосовании, которое завер-
шится 30 апреля. Отдать свой голос можно на сайте премии 
rus-compass.ru.

«Хрустальный компас» – первая премия в области националь-
ной географии, экологии, учрежденная в целях сохранения и 
популяризации природного и историко-культурного наследия 
России.

Оксана ШИЛЬРЕФ

  «Я. Алтай. Вселенная»
Сегодня, 12 апреля, в крае открывается фестиваль космоса 

«Я. Алтай. Вселенная». Он посвящен памяти Германа Титова, 
80-летию образования Алтайского края и Дню космонавтики.

Основные мероприятия будут проходить в течение трех 
дней. 12 апреля в музее космонавта Германа Титова состоится 
открытие фестиваля. Пройдут выставка детского технического 
творчества, авиашоу моделей самолетов и мастер-классы. В этот 
же день гостям фестиваля представят художественно-публи-
цистическую программу «Алтайский край – дорога в космос».

13 апреля в музее состоится молодежная конференция «Мо-
лодежь Алтая – космосу». 

14 апреля в барнаульском кинотеатре «Премьера» откроется 
выставка «Г.С. Титов – звездный сын Алтая». Также пройдет 
кинопрограмма «Девять минут до орбиты».

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ФРП    
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Большая часть станочного парка алтайских заводов морально устарела.

Главный зал ЦУПа.

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
12 апреля – 
День космонавтики

Дорогие жители Алтайского края!
Современный мир немыслим без космонавтики, обеспе-

чивающей работу телевидения, точность навигационных 
систем, прогнозов погоды и разведки полезных ископаемых. 
Эта отрасль успешно развивается в интересах социально-
экономической сферы, науки и обороны России.

Мы гордимся тем, что алтайская земля внесла свою лепту 
в хронику покорения Вселенной, подарив стране космонав-
тов, конструкторов, испытателей. Наш регион и сегодня 
поддерживает статус сильного звена в космической науке 
и обороне. В Алтайском крае работают объекты единого 
воздушно-космического комплекса, важные исследования 
проводятся в Алтайском оптико-лазерном центре и уни-
верситетах. Созданы условия для занятий увлеченных, 
талантливых школьников, студентов и аспирантов. Успехи 
юных ученых в области космонавтики ежегодно отмечают 
стипендиями имени нашего знаменитого земляка Гер-
мана Титова. Уверен, в вопросах изучения околоземного 
пространства мы должны и в дальнейшем поддерживать 
инициативы, направленные на созидание, защиту окру-
жающей среды и сохранение мира во всем мире.

Желаю всем здоровья, благополучия и успехов! С празд-

ником! С Днем космонавтики!

Дорогие земляки! 
Примите поздравления от имени депутатов Алтайского 

краевого Законодательного Собрания с Днем космонавтики!
Для нашего края этот праздник имеет особое значение. 

На алтайской земле жил и работал Юрий Кондратюк, ко-
торый наравне с Константином Циолковским является 
основоположником теории космонавтики. Его мечты о 
полете в межзвездном пространстве осуществил уроженец 
Косихинского района Герман Титов, доказавший, что чело-
век вне земного притяжения может не только выжить, но 
и эффективно работать. Космонавтом стал и родившийся 
в Кытмановском районе Василий Лазарев. На Алтае свои 
первые шаги после космического полета сделала и первая 
женщина-космонавт Валентина Терешкова.

Сегодня наш край и его жители продолжают вносить 
существенный вклад в развитие ракетно-космической 
отрасли страны. В регионе базируются космические вой-
ска, участвующие в управлении стартами на космодромах 
Байконур и Плесецк. В Змеиногорске действует Алтайский 
оптико-лазерный центр, в функции которого входит сле-
жение за различными объектами на околоземной орбите. 
Наша молодежь – бойцы студенческих отрядов из алтайских 
вузов – блестяще показала себя на возведении новейшего 
российского космодрома Восточный.

Дорогие земляки! От души желаю вам здоровья, успехов 
во всех начинаниях и космических побед!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

***

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.
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Частный дом в Центральном районе 
г. Барнаула, для семьи. Тел. 8-963-506-9840.

2-комн. в Барнауле (Индустриальный 
район, 43,5 кв. м, 464 серия). Тел. 8-913-
230-6717.

1-комн., пр. Строителей, 41 (8/12, 12 кв. м 
кухня, лоджия 7 м, 2 лифта). Тел. 8-906-
942-9653. 

2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалисти-
ческий, 130 (кирп., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, по-
толки – 3,2 м, в хорошем состоянии, чи-
стая продажа, без посредников). Тел.: 8-913-
267-0468, 8-986-982-9960.

3-комн. в г. Барнауле (улучшенной пла-
нировки, район железнодорожного вокза-
ла, 60 кв. м, кирпичный дом, с/у раздель-
ный, балкон). Тел. 8-983-185-5500.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Попова (оста-
новка «Детский сад», 44 кв. м, 6 этаж, в от-
личном состоянии). Тел. 8-913-221-0567.

1-комн. в новостройке (недорого, можно 
под ипотеку). Тел. 8-913-211-8697.

Комнату в квартире в г. Барнауле, Пав-
ловский тракт (ост. «Мастерские», 9/9, на 5 
хозяев, 14 кв. м, лоджия, в хорошем состо-
янии. Цена 900 тыс. руб.) Тел. Тел. 8-983-
396-6965.

3-комн. в райцентре с. Кулунда в 2-квар-
тирном особняке (земельный участок, га-
раж на два а/м, летняя кухня, баня, тепли-
ца). Тел.: 8-923-723-0707, 8-913-097-1622.

3-комн. в п. 8 Марта Курьинского райо-
на (частично благоустр., в 2-кварт. доме, 
баня, гараж, огород, надворн. постройки). 
Тел. 8-960-955-7381.

3 комн. квартиру в 2-квартирном доме 
в п. Масальский Локтевского района (59 
кв. м, п/отопление, с/у в доме, 250 тыс. руб., 
можно под материнский капитал). Тел. 
8-913-247-3530.

3-комн. в с. Киприно Шелаболихинско-
го района в 2-квартирном доме (надвор-
ные постройки, раздельный с/у, интер-
нет). Тел.: 8-923-651-8942, 8-923-646-7153.

3-комн. в с. Крутишка в 2-квартирном 
доме (62,7 кв. м, центр. отопление, пла-
стик. окна). Тел. 8-960-958-2245.

1-комн. в с. Степное Озеро Благовещен-
ского района (улучшенной планировки, 
42,4 кв. м, 3/5, хороший ремонт, частично 
с мебелью, 1250 тыс. рублей). Тел. 8-962-
814-1258.

1-комн. в Барнауле на ул. Юрина, 261 (4/5, 
31 кв. м, окна и балкон пластик., новая 
сантехника, в отл. состоянии, 1800 тыс. 
руб.). Тел. 8-906-966-0837.

В с. Новороманово Калманского района 
(бревенчатый, 3 комнаты, кухня, 45 кв. м, 
пластиковые окна, вода в доме, слив, п/ото-
пление, баня, гараж, 2 погреба, колодец, 
32 сотки земли, сад, 800 тыс. руб., торг). 
Тел. 8-960-951-8085.

В с. Зимари (участок 28 соток, центр села, 
цена 750 000 руб., торг). Тел. 8-952-006-8421.

Недостроенный дом в с. Бобровка Перво-
майского р-на (2 этажа, подведен газ, элек-
тричество, земли 20 соток в собственно-
сти, рядом лес). Тел. 8-961-980-0838.

На ст. Ребриха (3 комнаты, хозпострой-
ки, огород 12 соток, рядом лес, озеро, мага-
зин, школа, недорого). Тел. 8-962-822-0617.

Дом в с. Кубанка Калманского района (де-
ревянный, 1996 года постройки, 58 кв. м, 
50 км от г. Барнаула, печное-водяное ото-
пление, 20 соток земли, можно под мате-
ринский капитал). Тел. 8-923-162-0293.

В с. Ягодное (190 кв. м, 2 входа, летняя 
кухня 30 кв. м, гараж на 2 авто, баня, 10 со-
ток, все новое, 3 года). Тел. 8-983-173-6413.

В п. Комсомольском (центр, есть все). Тел. 
8-903-949-2878.

В с. Бобково Рубцовского района (кир-
пич, благоустр., 50 кв. м, хозпостройки, 
14 соток, рядом школа, садик, город). Тел. 
8-923-791-2534, 79-6-50.

Алоэ, индийский лук, золотой ус, живое 
дерево (недорого). Тел. 26-40-65.

Мёд с предгорья, фляги б/у. Тел. 8-961-
977-4471.

Настенное зеркало, 1-спальную деревян-
ную кровать, 3-створчатый шифоньер с ан-

тресолью, б/у. Тел. 8-906-942-9653.
Коллекцию грампластинок (более 100 

штук, недорого). Тел. 8-903-948-2491.
Пианино «Finger» (Германия). Тел. 63-

01-03.
Подборку журналов «Чудеса и приключе-

ния 1992 – 1995 гг., приложения к журна-
лу «Работница» за 1956 – 1981 гг. (выкрой-
ки). Тел. 8-960-958-5566.

Книги М. Шолохова, В. Шишкова, Л. Тол-
стого. Тел. 77-96-44.

Банки (стеклянные 2-х, 3-литровые, 25 
руб.) Тел. 8-963-530-8648.

Магнитолу «Вега» (в хорошем состоянии, 
недорого). Тел. 8-905-083-6950.

Памперсы взрослые (3 шт. № 3). Тел. 
27-60-77.

2 газовых баллона, отдам 1,5 т угля. Тел. 
8-913-265-5773.

Сруб бани. Тел. 8-923-798-1794.
Опору ортопедическую (трость инвалид-

ная, модель Lk 3020, четырехопорная, но-
вая, дешево). Тел. 8-960-958-0478.

На пос. Южном (район подстанции, кир-
пич, штукатурка, 3,5х7 м, бетонный пол, 
сухой погреб). Недорого, рассрочка. Тел. 
8-960-958-5566.

Усиленный, металлический с антресоля-
ми и полом. Дорого. Тел. 8 (385-32) 93-3-19.

, 
В сад-ве «Алтайские зори» (6 соток, прива-

тизирован, 2-этажный дом, камин, баня, 
удобная парковка, емкость для воды, все 
посадки). Тел. 8-962-792-9953.

Участок под строительство в п. Лебяжье 
(10 соток, в собственности, 700 тыс. руб.). 
Тел. 8-983-395-8610.

Дачу в сад-ве «Росинка» (6 соток, 2 этаж, 
деревянный дом, посадки). Тел. 8-983-395-
8610.

В сад-ве «Алтайские зори» (п. Южный, 
2 этажный кирпичный дом, все посад-
ки, постройки, 7 соток, баня, ухоженный). 
Тел.: 67-62-10, 8-913-261-5664.

В сад-ве «Октябрьский садовод» (Гора, 6 
соток, домик и 2-этажный дом для про-
живания, баня, все посадки, в собствен-
ности, 900 000 руб.). Тел.: 8-905-928-1616, 
8-961-231-7382.

Землю в Гоньбе (3-5 соток, свет, газ, вода 
подведены. Недорого). Тел. 8-983-184-8924.

Дачу в сад-ве «Автокомбинат» (6 соток, 
кирпичный дом, баня, все посадки, 200 
тыс., торг). Тел. 8-913-260-5435.

В сад-ве «Прутское» (дом, баня, 5 соток). 
Тел. 8-913-263-5493.

В сад-ве «Колос» (5 соток, домик, черта го-
рода, приватизирован). Тел. 8-913-228-6582. 

Дачу в сад-ве «Трансмашевец» (5 соток, 
дом, баня, посадки). Тел. 8-962-820-5210.

Участок в сад-ве «Лето» (с. Токарево Пер-
вомайского района, 5,2 сотки). Тел. 8-923-
725-6049.

, 

«ГАЗ 3302», «Газель» (2006 г. в., полный 
капремонт, длина кузова 1,20). Тел. 8-905-
983-8118.

Двигатели для а/м «УАЗ», «Волга», «Газель» 
(модели 402, 406, 407), головки блоков к 
ним после капремонта. Тел. 8-905-988-2351.

«УАЗ» «таблетка», 2000 г.в., без докумен-
тов, на ходу). Тел. 8-905-988-2351.

«ГАЗ-3110» на разбор. Тел. 8-905-988-2351.
«ВАЗ-21074» (2004 г. в.) на разбор, дви-

гатель 06 после капремонта. Тел. 8-905-
988-2351.

Запчасти на а/м «УАЗ», «Газель». Тел. 8-913-
242-6738.

Продаю автошины «Кама» на «УАЗ» (на 
дисках, диаметр 16). Тел. 8-905-988-2351.

Подъемник-опрокидыватель для ав-
томобиля (трехшарнирный, цена дого-
ворная). Тел. 8-913-227-9937. 

«М-412» или «ВАЗ-2104», «ВАЗ-2106» (в иде-
альном состоянии, с небольшим пробе-
гом). Тел. 8-961-230-0260.

Юбилейные рубли, монеты, значки, бу-
мажные деньги, столовое серебро, коло-
кольчики, самовары, статуэтки, патефо-
ны. Тел.: 62-90-97, 8-906-961-1296.

Дом в Косихе на квартиру в Барнауле, 
Новоалтайске или пригороде. Тел. 8-913-
271-6360.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ.  
ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

УВЕДОМЛЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 24.07.2002 № 101-ФЗ 

«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» админи-
страция Чернопятовского сельсовета Павловского района Ал-
тайского края уведомляет собственников (или их наследников) не-
востребованных земельных долей СПК «Родина», расположенных в 
границах муниципального образования Чернопятовский сельсовет 
Павловского района Алтайского края: Бирюков А.С., Васенин М.Н., 
Вишняков А.Н., Вишнякова З.И., Виноградов А.И., Васенина И.М., 
Грекова А.Г., Гавриков М.Т., Горбачева А.И., Гаврилова Е.Ф., Грищен-
ко И.Т., Гефнидер Ю.Ю., Дулепина З.И., Дробышев Г.П., Епанчинце-
ва М.Е., Климонтова Г.Н., Кудреватов Н.Н., Каренгин П.Л., Ковален-
ко Л.С., Казенных Н.М., Колодинов В.Т., Карташов Т.П., Кудреватов 
Ю.Н., Кудреватов Н.И., Леонтьева А.Е., Лайтнер И.К., Мякишев В.В., 
Мазнев А.А., Мусохранов В.П., Малыгин А.В., Макаров В.С., Мурах 
Э.В., Мухина Е.М., Наумова Г.М., Репина Г.П., Романенко П.И., Спири-
на Л.Г., Сухих Е.И., Тарасов Ю.М., Худяков А.С., Фирсов Б.Я., Шайбе-
кова Л.Н., Якоби В.В., Якоби П.Д., что по истечении трёх месяцев со 
дня опубликования данного уведомления будет утвержден список 
невостребованных земельных долей для обращения в суд с требо-
ванием о признании права муниципальной собственности на зе-
мельные доли. Собственники земельных долей или их наследники 
могут в течение указанного срока воспользоваться своими права-
ми, направив письменное возражение в администрацию Чернопя-
товского сельсовета по адресу: 659014, Алтайский край, Павловский 
район, с. Чернопятово, ул. Молодежная, 32, тел.: (385-81) 41-3-43, факс 
(385-81) 41-3-43, эл./почта: adm1920chier@mail.ru.

 Утерянный аттестат № 3633010, выданный МОУ «Елбанская сред-
няя общеобразовательная школа» 24.06.2005 г. на имя Беляевой Свет-
ланы Евгеньевны, считать недействительным.
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.РЕПОРТАЖ.
«Пишу в прямом эфире»

Общедоступный региональный 
телеканал «Катунь 24» провел 
прямое включение с «Тотального 
диктанта» в Алтайском государ-
ственном университете.

«Тотальный диктант» – это ежегодная 
международная образовательная акция. 
Она направлена на повышение интереса к 
русскому языку. Организаторы подчеркива-
ют: проверить знания могут люди любого 
возраста. Как правило, перед экзаменом 
дети и взрослые штудируют учебники, 
повторяют правила по орфографии и пун-
ктуации. Жителям Барнаула помогает осве-
жить память «Катунь 24» – единственный 
телеканал, проводящий прямые включения 
со значимых событий региона. Например, 
на днях в группе «ВКонтакте» для зрителей 
и читателей был организован тест на гра-
мотность.

8 апреля в Барнауле акция прошла на 
нескольких площадках, в том числе в Ал-
тайском государственном университете. 
Участники в прямом эфире поделились впе-
чатлениями с ведущей Екатериной Романо-
вой. Находясь по ту сторону экрана, люди 
также имели возможность написать текст 
российского историка, сценариста Леонида 
Юзефовича. Для аудитории, собравшейся в 

классическом вузе, его прочел известный 
диктор алтайского телевидения Сергей 
Марков.

– Второй год выполняю эту миссию и, как 
всегда, очень волнуюсь, – делится он с «АП». 
– У меня одно из образований – филологиче-
ское, но никогда не работал преподавателем. 
Участники шутят, мол, подсказывайте нам с 
помощью голоса. Испытываю чувство уваже-
ния к тем, кто пришел сегодня в аудиторию 
проверить знания. В прошлом году был ин-
тересный эпизод. За первой партой сидела 
80-летняя бабушка. Она измучила зал и меня, 
в хорошем смысле, разумеется. Не успевала, 
приходилось повторять текст много раз. Все 
отнеслись с пониманием и спокойно ждали, 
когда участница акции выполнит задание.

Проверить себя пришли школьники, сту-
денты, люди разных профессий. Среди них – 
редактор журнала «Местное самоуправление на 
Алтае» Маргарита Микулич. Она рассказывает:

– Являюсь постоянной участницей акции. 
Всегда сажусь впереди, чтобы хорошо слышать 
диктора, и не подглядываю ответы в телефоне 
или словаре, как это делают многие. Как прави-

ло, получаю четверку, в нескольких моментах 
могу поспорить с организаторами, ведь правила 
русского языка, которым нас учили в советское 
время, отличаются от современных.

Третий год подряд диктант пишут сестры 
Ольга Бородкина и Наталья Аношина. Первая 
по профессии педагог, вторая – врач. Женщины 
считают, что в стране сегодня низкая куль-
тура письма.

– Мы живем в России и должны хорошо 
знать «великий и могучий». Для совершен-
ства знаний языка и придумали прекрасную 
акцию. Радует, что пришло много молодежи, 
– говорит Ольга.

19-летняя Ирина Ерошенко учится в АлтГТУ. 
Девушка решила проверить, оправдает ли 
школьную пятерку по русскому.

– В будущем стану инженером. Конечно, 
в техническом университете в отличие от 
классического не так много времени отво-
дится гуманитарным предметам. Студентам 
необходимо дополнительно заботиться об 
уровне грамотности, чем и занимаюсь в дан-
ный момент. Волнуюсь перед получением 
результатов, если написала текст на двойку, 
маме точно об этом не скажу.

Участников познакомили с организатора-
ми акции, рассказали о ее значении. Затем 
они написали текст и сдали его на проверку. 
Оценки барнаульцы узнают к концу этой 
недели.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

.У НАШИХ СОСЕДЕЙ.
Подводные браконьеры

Новосибирские полицейские задержали двух мужчин, 
занимавшихся незаконной подводной охотой в реке Оби 
вблизи плотины Новосибирской ГЭС. 

Они в специальных костюмах и снаряжении занимались 
подводной охотой в запрещенном для данного способа рыбо-
ловства месте. Стражи порядка доставили рыбаков на берег и 
провели с ними профилактическую беседу о том, что своими 
действиями они нарушили правила вылова водных биоло-
гических ресурсов, сообщили в пресс-службе полицейского 
ведомства. Согласно административному законодательству 
мужчинам грозит наказание в виде штрафа в размере от 2 до 
5 тысяч рублей.

Социальный картофель
В Томской области в десятый раз пройдет акция «Соци-

альный картофель».
В ней смогут поучаствовать пенсионеры, инвалиды, мно-

годетные и неполные семьи Томска, Северска и Томского 
района. В этом году, как и прежде, они посадят «социальный 
картофель» на пяти гектарах земли заранее вспаханного и 
разделенного на участки поля, к которому удобно добираться 
на общественном транспорте. В 2016 году на этом же участ-
ке более ста семей – участников акции собрали 24,5 тонны 
картофеля. Организаторы акции – департамент социальной 
защиты населения Томской области, администрации Томска 
и Томского района. Впервые томичи посадили «социальный 
картофель» в 2008 году.

Омск добрый
Общественная палата РФ составила рейтинг самых добрых 

городов России по итогам первого месяца Всероссийской 
экологической акции «Марафон добрых дел».

Лидирует Санкт-Петербург, на втором месте – Казань. В первой 
десятке самых добрых городов также оказались Химки, Москва, 
Нижний Новгород, Ростов-на-Дону, Саратов, Пермь и Череповец. 
У Омска – девятое рейтинговое место. Организаторы отмеча-
ют, что в основу легло количество добрых дел, выполненных 
жителями российских городов в рамках всероссийской акции.

По словам инициатора акции Елены Суторминой, в марафоне 
уже приняли участие более 60 тысяч человек из 1300 населенных 
пунктов. Самыми востребованными заданиями акции оказались 
составление народной карты пунктов приема вторсырья, уборка 
окрестных территорий и создание экологических плакатов.

Вот же, козья морда…
В последние годы в Горном Алтае выросло поголовье 

дойных коз, этих животных тоже кусают клещи, и через 
них вирус клещевого энцефалита попадает в молоко.

Случаи клещевого энцефалита, вызванные молоком коз, 
республиканские врачи регистрировали не раз. Болеют люди 
после употребления козьего молока даже тяжелее, чем после 
непосредственно присасывания клеща. Это значит, подчерки-
вают специалисты, что молоко коз и коров обязательно нужно 
кипятить.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

.ПРИРОДА И ЛЮДИ.
Новое издание о животных
Вышла в печать книга известного сибирского 
учёного, кандидата биологических наук, доцента 
Надежды Ирисовой «Экологический мониторинг 
избранных видов позвоночных Тигирекского за-
поведника за десятилетний период (2003 – 2013 
годы)». Надежда Ирисова – научный редактор 
Красной книги Алтайского края и «Алтайского 
зоологического журнала», много лет отдала 
исследованию заповедника.

В труде обобщены и проа-
нализированы сведения по 18 
видам млекопитающих, 57 – 
птиц и одному виду костных 
рыб – тайменю. Приведена 
известная на сегодня инфор-
мация по позвоночным, вклю-
ченным в Красную книгу РФ и 
отмеченным в заповеднике.

Как распространены жи-
вотные в географическом, 
ландшафтном, биотопиче-
ском и высотном аспектах? 
Как питаются, продолжают 
свой род? Каковы миграцион-
ные аспекты? Представлены 
фенологические материалы 
и многое другое. Словом, цен-
ная книга, подтверждающая 
то, что постепенно стирают-
ся белые пятна на заповедной 
территории.

Вот что сказала Надежда 
Ирисова «Алтайской правде»:

– Хотелось искренне по-
благодарить за информацию 

учёных заповедника, студен-
тов, сотрудников научных 
учреждений, проводивших 
на территории заповедника 
исследования в других обла-
стях науки, не связанных с 
зоологией.

Сотрудники службы охра-
ны, инспекторы, находясь на 
маршруте, регистрировали 
в дневниках факты встречи 
обитателей дикой природы, 
следы их деятельности, отме-
чали особенности поведения. 
Использована информация, 
полученная при проведении 
зимних маршрутных учетов, 
троплений суточного хода 
зверей.

Надежда Леонидовна от-
метила, что всегда по крупи-
цам собиралась информация 
о дикой природе Алтая. И 
пожелала студенческой мо-
лодёжи, сотрудникам особо 
охраняемых территорий не 

прекращать наблюдений. Толь-
ко сообща возможно собрать 
воедино ценнейшие сведения 
об уникальных уголках дикой 
природы. Именно на это всегда 
опиралась наука – на тесную 
связь с людьми, добровольны-
ми помощниками учёных, ко-
торые создают банк сведений 
о живой планете.

На страницах «Алтайской 
правды» мы не раз рассказыва-
ли об экспедициях, в которых 
вместе со студентами работа-
ла Надежда Ирисова. Она с 

особым пиететом относится 
к орлам. Именно к ней мы об-
ратились, чтобы пояснила, где 
именно устраивают они в запо-
веднике гнёзда. Беркуты – на 
скалах, орлы-могильники – на 
лиственницах.

– Орлов никогда и нигде мно-
го не бывает, – напоминает учё-
ный, – для них нужен простор, 
они символ силы природы, и 
необходимо проникнуться 
мыслью о том, что нужно её 
беречь и сохранять.

Людмила ИЗВЕКОВА
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«Т »  
  Юлия Колышкина, организатор:

– В Барнауле акция прошла на восьми 
площадках. В ней участвовали 725 человек. 
«Тотальный диктант» писали и в других го-
родах Алтайского края, в том числе в Бийске, 
Камне-на-Оби, Алейске. В нынешнем году 
было много желающих проверить знания в 
режиме онлайн. Результаты станут известны 
после 12 апреля. Как показывает практика, 
чаще всего допускаются пунктуационные 
ошибки.

.КОММЕНТАРИЙ.
«Тотальный диктант» прошел на нескольких площадках, в том числе в учебном корпусе АлтГУ.

Сергей Марков второй год подряд 
читал текст участникам акции.

.АКТУАЛЬНО.
Прививка 
от паводка

Также медик уже сейчас предупреждает односель-
чан, которые постоянно принимают препараты, чтобы 
запасались необходимыми лекарствами примерно 
на две недели.

Бийский район – одна из территорий края, наибо-
лее подверженных паводку. По словам главного врача 
Бийской ЦРБ Любови Костиной, в зоне подтопления 
могут оказаться 15 населенных пунктов.

– В этих поселениях 16 300 жителей, из них око-
ло 900 – дети. Еженедельно ведется мониторинг 
маломобильных групп населения,  это более 600 
человек, проживающих в зоне паводка, около 140 
беременных женщин и 120 детей до года. В каждом 
населенном пункте есть медицинское учреждение, 
кураторы – заместители главврача ЦРБ контролируют 
выполнение всех профилактических мероприятий, 
– сказала она.

На днях в Бийске прошло совещание инфекцио-
нистов и эпидемиологов.

Главный внештатный специалист по инфекци-
онным болезням Министерства здравоохранения 
Алтайского края Валерий Шевченко обратился к 
жителям края:

– На сегодняшний момент эпидемиологиче-
ская ситуация в регионе соответствует сезонной 
норме. Но следует помнить, что паводок может 
привести к усугублению обстановки. Есть риски 
возникновения кишечных и очаговых инфек-
ций, характерных для нашей территории. То, что 
произошло в регионе в 2014 году, послужило уро-
ком для всех служб, и в этом году уже проведена 
хорошая подготовка. Тем не менее могут быть 
введены дополнительные эпидемиологические 
мероприятия, в том числе иммунизация против 
нескольких инфекционных заболеваний. Прошу 
воспринимать это правильно. Вакцина не предот-
вращает попадание инфекции, но предупреждает 
развитие тяжелых форм болезни с осложнениями. 
Паводок – это стресс. Те заболевания, которые 
обычно человек переносит легко, в этих условиях 
могут протекать гораздо серьезнее.

В Ключах прививок не боятся. На сегодня, по сло-
вам заведующей ФАПом, привито практически 100 
процентов населения.

– Люди правильно поняли наши призывы. Прихо-
дили сами, просили поставить «прививку от паводка», 
– смеется Наталья Леонгард. – Когда к нам приезжали 
люди помогать убирать дома и село после подтопле-
ния, они также прививались. В прошлом году мы 
сделали вторую вакцинацию против гепатита А. Пока 
никаких прививок у нас не просят, но я уверена, 
если возникнет такая необходимость, с населением 
проблем не будет!

Анна БОДАГОВА

(Начало на 1 стр.)

«В   
 ,  
  
    
».

Животный мир Тигирекского заповедника 
богат и разнообразен.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Волейболисты «Универ-
ситета» заняли второе 
место в высшей лиге «А» 
и готовятся сыграть в 
переходном турнире за 
путёвки в суперлигу.

Чемпионат подэлитного ди-
визиона завершился спарен-
ными матчами 8 и 9 апреля. 
Барнаульская команда со счё-
том 1:3 дважды уступила в Ека-
теринбурге «Локомотиву-Изум-
руду». Конкурент алтайских 
«студентов» – «Прикамье» – в 
последнем туре тоже не смог 
разжиться очками, всухую 
проиграв на выезде МГТУ. В 
итоге команды остались на 
своих местах: «Университет» 
стал серебряным призёром, 
«Прикамье» – бронзовым.

Тройка лидеров набрала 
такой мощный ход, что ещё 
за два тура до финиша стала 
недосягаема для остальных. 
При этом и внутри этой трой-
ки расклад был предельно 

ясен: ярославский «Ярославич» 
никому не собирался уступать 
первенство и спокойно офор-
мил прямой выход в супер-
лигу. Барнаульцы и пермяки 
тоже могут пробиться в эли-
ту российского волейбола, но 
только не напрямую: в конце 
апреля в Москве они сыгра-
ют в переходном турнире с 
аутсайдерами суперлиги – 
краснодарским «Динамо» и 
«Динамо-ЛО» из Ленинград-
ской области.

Похоже, и в «Университете», 
и в «Прикамье» больше думали 
как раз о переходных матчах, 
а не о концовке чемпионата. 
Да, команды в заочной борь-
бе решали, кому достанется 
«серебро», а кому – «бронза», 
но вопрос этот явно не был 
для них принципиальным. 
Главные и самые захватыва-
ющие игры только впереди, и 
там ставки будут совсем дру-
гими: на кону – две путёвки 
в суперлигу!

Все фавориты на финише 
притормозили, но они могли 
себе это позволить. Из четы-
рёх последних матчей «Яросла-
вич», зорко контролируя пре-
следователей, выиграл только 
две встречи, а «Университет» и 
«Прикамье» и того меньше – по 
одной. А в заключительном 
туре утратившие турнирную 
мотивацию лидеры высшей 
лиги «А» устроили настоящий 
аттракцион щедрости, прои-
грав пять матчей из шести.

Алтайские волейболисты 
завершали чемпионат в Екате-
ринбурге играми с «Локомоти-
вом-Изумрудом», который на 
рубеже веков был одним из 
сильнейших клубов страны 
и регулярно участвовал в ев-
рокубках. Кстати, у руля этой 
команды по-прежнему стоит 
Валерий Алфёров, блестящий 
организатор, которому удалось 
вывести своё детище на новый 
уровень. Правда, последние 
годы «Локомотив-Изумруд» 
переживает кризис, сейчас 
даже вынужден проводить 
матчи не в шикарном Дворце 
игровых видов спорта, а скром-
ном обшарпанном зальчике с 

низким потолком. Соперни-
кам довольно сложно прино-
ровиться к таким условиям, 
возможно, ещё и поэтому за 
уральцами закрепилась репу-
тация домашней команды. В 
этом сезоне они проиграли 
на своей площадке всего три 
раза. «Университету», как и 
многим другим, не довелось 
познать радость победы в Ека-
теринбурге. Почти все партии 
прошли под диктовку хозяев, 
барнаульцы время от времени 
отвечали удачными сериями, 

однако внести в игру коренной 
перелом это не помогло. «Ло-
комотив-Изумруд» выиграл 
3:1 (25:22, 25:20, 23:25, 25:16), 3:1 
(25:13, 29:31, 25:20, 25:17).

По ходу матчей в Екатерин-
бурге мяч несколько раз от рук 
волейболистов «Университета» 
попадал в потолок и очко ав-
томатически доставалось со-
пернику. Всё-таки за неделю 
подготовки сложно наработать 
низкий приём. Но если посмо-
треть на ситуацию иначе, то 
иногда биться о преграды бы-

вает полезно. Это доказал наш 
«Университет»: команда Ивана 
Воронкова, которой предрека-
ли борьбу за выживание или в 
лучшем случае отводили роль 
середняка, пробила потолок 
высшей лиги «А»! «Студенты» 
достигли наивысшего результа-
та в истории клуба (до этого са-
мым успешным считался сезон 
2003/04 – пятое место. – Прим. 
ред.) и порадовали болельщи-
ков классной игрой. Даже с 
учётом смазанной концовки 
«Универ» очень ровно прошёл 
всю турнирную дистанцию. 
Это подтверждает статисти-
ка. Барнаульцы практически 
симметрично провели оба 
круга, одержав в каждом по 
14 побед. В первой половине 
чемпионата они набрали 42 
очка, во второй – 40.

– Медали такого чемпионата 
дорогого стоят, – говорит глав-
ный тренер «Университета» 
Иван Воронков. – Волейболь-
ный чемпионат России – са-
мый сильный в Европе, а мо-
жет быть, и в мире. И второй 
дивизион, который считается 
подэлитным, это тоже турнир 
довольно высокого уровня.

Точку на этом ставить рано. 
В нынешнем сезоне «Универ» 
сыграет ещё шесть матчей в пе-
реходном турнире, который со-
стоится 23 – 30 апреля в Москве. 
В столицу «студенты» поедут 
не туристами, вся команда на-
строена бороться за суперлигу.

Виталий УЛАНОВ
(фото автора)

Дальше ещё интереснее
  ТУРНИР .

В Барнауле установлен рекорд 
по количеству участников 
Всероссийского детско-юноше-
ского турнира по фехтованию 
«Маэстро».

Традиционные соревнования юных 
саблистов, посвящённые памяти ма-
стера спорта СССР, первого президен-
та краевой федерации фехтования 
Владимира Лютова, проходили 8 – 9 
апреля в спорткомплексе «Обь». Участ-
никами турнира стали 162 спортсмена 
в возрасте от 12 до 14 лет из Алтай-
ского края, Новосибирской, Омкой, 
Кемеровской областей, Республики 
Алтай и Москвы. На торжественном 
открытии их приветствовали вдо-
ва Лютова Ольга Георгиевна и дочь 
Анастасия.П    

Как отмечает главный судья со-
ревнований Валериан Феоктистов, 
в этом году турнир «Маэстро» (он 
проводился в седьмой раз) устано-
вил рекорд по количеству участни-
ков. В соревнованиях выступили 88 
юношей и 74 девушки. Как никогда 
много заявок было и в командные 
соревнования: 23 – от юношей, 18 – 
от девушек.

– Турнир памяти Лютова разви-
вается, и это радует. Расширяется 
география, становится больше участ-
ников. Зала с пятью дорожками нам 
уже мало, – отмечает известный ал-
тайский тренер Юрий Тесёлкин.

Мария Преображенская, 13-летняя 
саблистка из московского клуба «Вик-
тория-Эль», приехала на турнир вто-
рой раз. В прошлом году она сделала 
с тренером пробный визит в Барнаул, 
а в этом на «Маэстро» приехала уже 
целая команда из трёх человек.

– Мы только недавно начали выез-

жать на всероссийские соревнования, 
– рассказывает Вячеслав Тимофеев, 
тренер клуба «Виктория-Эль». – Тур-
нир в Барнауле понравился тем, что 
здесь хорошая организация и высо-
кая конкуренция. В Новосибирской 
области и Алтайском крае сильные 
фехтовальные школы. Мы приехали 
получать бесценный опыт.

Как призналась Мария Преобра-
женская, на занятия спортом её побу-
дил фильм «Ловушка для родителей». 
Там есть эпизод, когда две главные 
героини фехтуют друг с другом. В 
прошлом году Маша, будучи одной 
из самых молодых участниц турнира 
«Маэстро», заняла в личных соревно-
ваниях высокое шестое место. Но это 
только раззадорило её, и она задалась 
целью пробиться на пьедестал почёта. 
У неё это получилось: Преображен-
ская завоевала бронзовую медаль. 
А в командном турнире москвички 
стали седьмыми.

О   
Для Алтайской краевой федерации 

фехтования турнир «Маэстро» занима-
ет особое место в календаре. Во-пер-
вых, это товарищеский долг – отдать 
дань памяти первому руководителю 
организации Владимиру Лютову, 
талантливому спортсмену и органи-
затору. Во-вторых, это возможность 
просмотреть резерв сборной края. Со-
ревнования важны ещё и потому, что 
входят в систему отбора юных фехто-
вальщиков на первенство страны: по 
итогам «Маэстро» и ещё пяти-шести 
крупных турниров будет сформиро-
ван окончательный состав. В-третьих, 
подобные масштабные мероприятия 
позволяют получить организаторский 
опыт. Например, судить соревнования 
доверили действующим спортсменам, 
лидерам взрослой и кадетской сборной 
Алтайского края.

– Обкатываем ребят, готовим себе 

смену, – говорит Валериан Феокти-
стов, ответственный секретарь кра-
евой федерации фехтования, судья 
международной категории. – У нас 
единый организм, взаимовыручка. 
Например, на недавнем «Кубке Феок-
тистова» затемпературил секретарь 
Антон Тесёлкин. Если бы он не пришёл, 
турнир просто встал бы, потому что 
специальной компьютерной програм-
мой для протоколов больше никто не 
владеет. Поэтому готовим ему дублёра 
– Данила Бубенчикова.

Если Данил Бубенчиков провёл тур-
нир за столом, то ещё один мастер спорта 
Дмитрий Постоев – в поле.

– Посторонних людей в этом деле нет, 
потому что человек должен знать все 
нюансы фехтования, все приёмы. Быв-
шему или действующему спортсмену 
влиться проще, – объясняет Постоев.У ,  

Как всегда, много спортсменов на 
турнир привезли фехтовальные школы 
Новосибирска. У девушек почти весь 
пьедестал заняли представительницы 
новосибирского центра спортивной 
подготовки по фехтованию: на первой 
ступени разместилась София Кожухова, 
на второй – Александра Раченкова, на 
третьей рядом с Марией Преображен-
ской из Москвы – Дарья Мустафина. 
Алтайские саблистки выступили не 
лучшим образом, самый высокий ре-
зультат показала Полина Сикерина из 
краевой ДЮСШ – у неё 34 место.

Зато хозяева составили достойную 
конкуренцию в турнире юношей. Осо-
бенно преуспели воспитанники тренера 
Юрия Тесёлкина из краевой ДЮСШ: 
Никита Лимков стал серебряным 
призёром, Иван Глушков – бронзовым. 
В решающих боях путь им преградил 
Владимир Вастьянов из новосибирского 
ЦСП по фехтованию, который выиграл 
золотую медаль. И Глушкова в полуфи-

нале, и Лимкова в финале он победил с 
одинаковым счётом – 12:8.

– Доволен парнями. Всегда впереди 
были новосибирцы, а тут две медали у 
них забрали. Они забивали нас количе-
ством, но мы добавили в качестве, – с до-
брой улыбкой замечает Юрий Тесёлкин.

К слову, Никита Лимков – предста-
витель спортивной династии, идёт 
по стопам отца. Павел тоже воспитан-
ник Тесёлкина, мастер спорта СССР. 
При этом Лимков-старший не бросил 
фехтование, он с успехом выступает в 
ветеранских соревнованиях, являет-
ся чемпионом России и Европы среди 
мастеров.

В командных состязаниях новоси-
бирские фехтовальщики уже никого 
не пустили на пьедестал. При этом 
призовые тройки у девушек и юношей 
оказались абсолютно одинаковыми. В 
финалах встречались ЦСП-1 и ЦСП-2 и 
верх взяли первые составы (у девушек 
– София Кожухова, Софья Мазуренко, 
Дарья Фёдорова, Александра Рачен-
кова; у юношей – Максим Денжев, 
Александр Бритвин, Глеб Томилов, 
Арсений Шелехов). Бронзовые награ-
ды завоевали саблисты и саблистки 
из новосибирского клуба «Виктория». 
Совсем немного не хватило, чтобы под-
няться на пьедестал, барнаульскому 
квартету в составе Никиты Лимкова, 
Ивана Глушкова, Александра Сараева 
и Владислава Гришкова – они стали 
четвёртыми.

Победители и призёры соревно-
ваний получили медали, дипломы, 
мягкие игрушки и книгу «Дней про-
шлых гордые следы», написанную 
известным спортивным журнали-
стом Валерием Лямкиным. Данное 
издание увидело свет в 2016 году, оно 
включает лучшие интервью и очерки. 
Одна из глав – «Снайперская рапира» 
посвящена Владимиру Лютову.

Виталий УЛАНОВ
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  САБЛИ К БОЮ! .

Единогласное решение
арбитров

Кирилл Басалаев из Камня-на-Оби выиграл первен-
ство России по боксу среди юношей 15 – 16 лет.

Соревнования спортсменов 2001 – 2002 годов рождения 
проходили 2 – 9 апреля во Владикавказе. Воспитанник тре-
нера СДЮШОР «Алтайский ринг» Игоря Шагова выступал в 
весовой категории свыше 80 кг и провёл четыре боя. Наряду 
с алтайским спортсменом фаворитами турнира считались 
Дмитрий Захарьев из Сызрани и Алексей Дронов из города 
Буденновска Ставропольского края, которому наш земляк 
менее полугода назад проиграл в финале всероссийских 
юношеских соревнований в Анапе с перевесом в один су-
дейский голос – 2:3.

Уверенно пройдя двух первых соперников – из Самары 
и Севастополя, Кирилл Басалаев в полуфинале в упорном 
поединке взял верх над Дмитрием Захарьевым и встретил-
ся в финале с принципиальным соперником – Алексеем 
Дроновым. На этот раз разногласий в мнениях арбитров 
не было: единогласным решением они присудили победу 
нашему земляку.

Стали фаворитами
В первом матче финальной серии «АлтайБаскет» 10 

апреля обыграл на выезде екатеринбургский «Урал-
маш» – 80:71.

Финал суперлиги-3 проходит до трёх побед одной из 
команд. Когда верстался этот номер, «Уралмаш» и «Алтай-
Баскет» провели в Екатеринбурге повторный поединок.

В Барнауле финалисты сыграют 15 апреля, а возможно, 
и 16-го. Если и эта игра не выявит сильнейшего в финаль-
ной серии, то баскетболисты вновь переедут на Урал, где 
в пятой встрече определится победитель турнира.

Укрепили штаб
Помощником главного тренера хоккейной коман-

ды «Алтай» Евгения Бакланова в следующем сезоне 
будет Андрей Соловьёв. Это решение принято в связи 
с неудовлетворительными результатами команды в 
первенстве ВХЛ.

Андрей Соловьёв по праву считается одним из самых 
ярких воспитанников алтайского хоккея. Карьеру про-
фессионального хоккеиста он начал в 17-летнем возрасте в 
барнаульском «Моторе», но по-настоящему известным стал 
в усть-каменогорском «Торпедо», где играл центральным 
нападающим в одной тройке с будущей звездой советского 
хоккея Борисом Александровым и Игорем Кузнецовым. В 
«Торпедо» Соловьёв провёл 11 сезонов и забросил 130 шайб, 
является рекордсменом этого клуба по числу матчей, про-
веденных в высшей лиге чемпионата СССР.

Во время игровой карьеры Андрей Соловьёв дважды 
возвращался в родной клуб в Барнаул, отыграв в «Моторе» 
в общей сложности 10 сезонов. Играл до 40 лет. С 1999 года 
перешёл на тренерскую работу, тренировал «Мотор» и 
«Мотор-2». В последнее время работал в системе городского 
детско-юношеского хоккея.

Теннисный хет-трик
Алексей Перфильев – трёхкратный победитель пер-

венства Сибирского федерального округа по настоль-
ному теннису среди спортсменов 2005 года рождения 
и младше.

Первенство Сибири в младшей возрастной группе (ми-
ни-кадеты) проходило 6 – 9 апреля в Улан-Удэ. Алексей Пер-
фильев, воспитанник краевого клуба настольного тенниса, 
одержал победу во всех номинациях турнира: выиграл 
как личные соревнования, так и парные – в мужском и 
смешанном разрядах. Ольга Вандакурова из Бийска заво-
евала бронзовую медаль в личном первенстве и дважды 
стала серебряным призёром в парных соревнованиях. 
Алексей Перфильев и Ольга Вандакурова получили право 
представлять Сибирь в мае на первенстве России.

Не реализовали потенциал
Женская волейбольная команда «Алтай» по итогам 

сезона заняла 15 место в высшей лиге «Б».
В Брянске 9 апреля завершился финальный турнир 

женской высшей лиги «Б» за 13 – 16 места. Волейболистки 
«Алтая», дважды обыграв «ЦСП-Спартак» из Чебоксар – 3:1 
и 3:2 и дважды уступив «Рязани» – 0:3 и 0:3 и «Брянску» – 
1:3 и 0:3, финишировали на предпоследнем месте в лиге.

Напомним, что в межсезонье барнаульская команда, 
занявшая в прошлом сезоне шестое место из восемнадцати, 
сменила не только тренера – Владимира Красикова, но и 
название, лишившись приставки «педуниверситет». Судя 
по результату перемены на пользу не пошли. 

Вместе с тем домашний тур в предварительной части 
турнира, в котором «Алтай» одержал в сибирской группе 
три победы в четырёх играх, говорит о том, что у команды 
есть потенциал.

Сказка наяву
Алтайские спортсмены выиграли в Пензе комплекс-

ные Всероссийские соревнования «Аленький цветочек» 
среди детей с ограниченными возможностями здоровья.

Традиционные состязания с 26-летней историей прохо-
дили с 23 по 30 марта в Пензе. В них приняли участие дети 
не старше 1998 года рождения.

Алтайский край представляли Степан Колбин из села 
Светлого Завьяловского района, Александр Должиков и 
Мария Шелестова из барнаульской СДЮШОР № 3. Ребята 
успешно выступили в своих основных видах: заняли первое 
командное место в шахматах и третье – в шашках. Кроме 
того, они первенствовали в нардах и стали четвёртыми 
в бочче. Это позволило сборной Алтайского края занять 
верхнюю строчку в командном зачёте.

В личных соревнованиях Мария Шелестова заняла вто-
рое место по шахматам, шашкам и нардам, Степан Колбин 
завоевал «серебро» по шахматам и выиграл «золото» по 
нардам, Александр Должиков финишировал четвёртым 
в шахматном турнире.

Виталий ДВОРЯНКИН

ПАНОРАМА

Сезон 2016/2017. Чемпионат России по волейболу. Мужчины. Высшая лига «А».

М Команда И В П Р/П О
1 Ярославич (Ярославль) 44 30 14 106-63 91
2 Университет (Барнаул) 44 28 16 98-71 82
3 Прикамье (Пермь) 44 28 16 95-72 78
4 МГТУ (Москва) 44 27 17 93-73 73
5 Дагестан (Махачкала) 44 25 19 95-75 78
6 Локомотив-Изумруд (Екатеринбург) 44 25 19 92-74 77
7 Торпедо (Челябинск) 44 25 19 92-79 75
8 Академия-Казань (Казань) 44 21 23 79-86 60
9 Спортакадемия-ВРЗ (Стерлитамак) 44 19 25 78-94 58
10 Грозный (Грозный) 44 13 31 59-105 40
11 Трансгаз-Ставрополь (Георгиевск) 44 12 32 66-107 42
12 Кристалл (Воронеж) 44 11 33 54-108 38

Примечание: главный показатель в турнирной таблице – число побед. 

Обмен встречными ударами

Атака «Университета» неотразима.

Команда Ивана Воронкова приятно удивила алтайских болельщиков.

Зал с пятью дорожками уже мал.


